东北亚政治与外交

中美安全秩序观的差异与亚洲安全秩序构建

王俊生

[摘 要] 亚洲安全秩序构建事关中华民族伟大复兴,中美两国的秩序观是影响亚洲安全秩序构建的关键因素。在亚洲安全秩序观上,中国提出全球安全倡议,美国提出"以规则为基础的国际秩序"。中美秩序观的区别在于,美国主张单边安全,中国主张合作安全;美国奉行霸权政治,中国奉行亚洲协商;美国旨在推动阵营对抗,中国旨在构建亚洲命运共同体。亚洲地区国家普遍支持中国秩序观,对美国秩序观怀有疑虑,只有日本、韩国、菲律宾、印度等极少数国家支持美国秩序观。结合亚洲安全环境特点,并借鉴其他相关大国有关做法,中国推进亚洲安全秩序构建应坚持安全不可分割原则,通过加强顶层设计进行"和平"再保证;综合运用"经济""安全"手段,既要继续以经济促安全,又要增加安全资源投入;精耕细作,分区域、分国别逐步推进,平衡处理好俄罗斯因素与美国因素。

[关键词]亚洲安全秩序观;亚洲安全秩序;中美关系;亚洲国家;中华民族伟大复兴

[中图分类号] D815

[文献标识码] A

DOI: 10.13654/j.cnki.naf.2024.05.002

[文章编号] 1003-7411(2024)05-0020-(14)

「收稿日期] 2024-04-08

[基金项目] 中国社会科学院登峰战略优势学科"中国周边研究"项目(2023DFYSQQY01)

[作者简介]王俊生,中国社会科学院亚太与全球战略研究院中国周边战略研究室主任,研究员。(北京 100007)

一、亚洲安全秩序缺失与大国战略竞争

"秩序"主要源于社会学和政治学有关探讨,原意为所存在的稳定行为模式,使得人们能够有信心地预期能从其他人那里获得合作。[1]国际秩序概念最通用的是布尔的界定,也就是可预期的国际行为模式。[2]阿拉加帕在此基础上将其引申为"国家间正式或非正式的安排",[3]而阎学通等则更为强调"依据国际规范采取非暴力方式处理冲突的状态""国家维护安全的行为模式以及由此塑造的稳定均衡状态"。[4]由此可见,所谓亚洲安全秩序就是通过相关机制安

排,亚洲地区所呈现的稳定安全行为模式与状态。在此基础上,所谓亚洲安全秩序观就是针对亚洲安全秩序的观念与理念。

不像欧洲与北美地区,亚洲地区安全秩序在二战后一直没能建立起来,处于明显缺失状 态,当前主要表现为安全局势不稳定,朝核问题等不仅得不到解决,而且持续发酵。从机制安 排看,亚洲地区现有14个多边机制,主要侧重于经济、社会、文化,侧重安全的只有东盟地区论 坛与上海合作组织。东盟地区论坛无论是机制安排、讨论主题还是参与国等都过于宽泛松 焦于中亚地区。2023年7月4日,上海合作组织成员国元首理事会发表宣言,明确强调中亚为 上合组织的"核心区"。[5]造成亚洲安全秩序缺失的重要原因在于冷战时期阵营对抗、当今的 霸权主义与反霸权斗争、大国竞争,以及该地区缺乏被广泛接受的领导国家。二战之后相当 长一段时间,亚洲秩序受冷战格局影响,分属两个敌对阵营,美苏两国互不相让,在两者之间 又存在中国、印度等有影响的中间地带国家。冷战结束后,美国在亚洲安全事务上的领导力 上升,但这主要体现于其盟友之间,尤其体现在美国与日本、韩国、菲律宾建立的安全同盟上。 在此意义上,郑永年指出,"我们所经历的亚洲秩序,与其说是亚洲秩序,倒不如说是西方(先 是欧洲,后是美国)秩序在亚洲的延伸"。[6]中国从来没有认可过美国主导亚洲安全事务的合 理性,更不会认可在亚洲地区复制西方秩序。中国明确指出,"亚洲的事情归根结底要靠亚洲 人民来办,亚洲的问题归根结底要靠亚洲人民来处理,亚洲的安全归根结底要靠亚洲人民来 维护"。[7]

大国竞争导致该地区安全秩序缺失,同时,该地区安全秩序缺失又直接推动了大国战略竞争加剧。美国通过加强在朝鲜半岛、东海、台海以及南海四个方向的武器升级,以及通过联合军演、预定访问等方式对中国施加军事压力。美国还通过美日韩安全合作、美日印澳四方安全对话、美英澳三边安全伙伴关系、美日菲安全合作等方式,集结盟伴对中国形成安全压迫。美国还将经济合作安全化,以"经济安全"为由诱拉周边国家脱离以中国为中心的区域价值链,并利用在高端技术领域暂时对中国的优势,诱拉日本、韩国等国对中国进行技术封锁,组建芯片四方联盟等。不仅如此,美国还制造价值观对立,2021年、2023年接连举行所谓"全球民主峰会",2024年推动韩国举行第三届"全球民主峰会"。

中国当前正在致力于中华民族伟大复兴,为此推动构建亚洲安全秩序至关重要,这不仅可以缓解该地区大国战略竞争,也是中华民族伟大复兴的应有之义。国内外学者普遍指出地区秩序构建对于大国崛起的意义,"一个大国要取得真正成功,必须能在一定程度上促进稳定的国际秩序",^[8]"一国崛起成功最重要的标志是构建一个以自己为主导的国际秩序"。^[9]从历史上看,任何一个崛起大国都在不同程度上重塑了一个或多个地区秩序。对中国来说,必须首先有能力引领亚洲安全秩序变革和构建,才能有能力引领全球安全秩序变革和构建。从安全上看,亚洲地区对中国安全环境影响最直接,涉及中国边境、边界和边疆,对中国主权安全、

① 这里用"清谈馆"主要表示相关成员国围绕该机制更多是坐而论道,而对于维护地区安全秩序缺乏实质性意义。

国土安全都有直接影响。新时期中国安全压力主要集中在亚洲地区,中国安全资源也有限, 仅以国防预算为例,2024年中国国防预算约为2347亿美元,仅相当于美国同期国防预算8860亿美元的26.5%,中国地区安全秩序构建核心应放到亚洲地区。[10]

观念是实践的先导,推动构建亚洲安全秩序与推动亚洲安全局势稳定,首先需要认真分析该地区相关国家的秩序观,尤其是大国的秩序观。在过去的国际秩序与地区秩序构建中,大国发挥了核心作用,未来亚洲安全秩序构建的最核心力量依然是大国。为此,有学者分析了中国与印度两国"邻国困境"的本质原因在于两个崛起大国对地区秩序主导权的争夺,而破除困境的根本出路在于通过构建"双三角"地区秩序重塑地区秩序。[11]也有学者分析了中国与日本对地区秩序的竞争,指出日本核心目的在于"捍卫美国建立的基于规则的现有秩序不受挑战者中国的破坏,为此日本提高自身防卫能力和加强日美同盟的同时,又试图植入日本理念,引导地区秩序向着有利日本方向发展"。[12]

尽管如此,未来亚洲安全秩序的走向主要取决于中美两国互动。一方面,日本、印度等地 区大国更多在中美竞争中选边站队,发挥独立作用不大。2024年4月,日本首相岸田文雄在美 国国会发表演讲时指出,"美国在塑造印太秩序方面并不孤独,日本将和美国坚定站到一起",[13] 公然与美国站到一起。2023年6月,印度总理莫迪在美国国会发表演讲时指出,"这个世界亟 须基于规则的秩序,为了实现这个目的,印度将与美国作为伙伴站在最前沿",[11]清晰地表达 出在秩序构建上要与美国站到一起的意图。另一方面,如上所述,中美竞争加剧,美国在战略 上尤其重视在亚洲地区利用安全手段加大对华打压。2022年5月,美国国务卿布林肯在发布 的《美国的对华政策》报告中粗暴指出,"中国是当今国际秩序稳定的消极因素","中国是唯一 不仅有意图、而且也有能力重塑国际秩序的国家",紧接着通篇强调"美国要如何和国际社会 一道共同捍卫当前的国际秩序"。[15]美国战略界对中国的主要担心在于所谓"一个军事实力日 渐增长的中国在地区安全上的目标是什么"。[16]为此,美国还以自己曾经推行门罗主义为参 照,大肆炒作中国的目标是"作为一个崛起国需要'势力范围'与'后院'""中国想要在安全上 主导亚洲秩序"。[17]同时,美国还不断炒作中国动武的可能性,认为中国正改变和平崛起政 策, [®]尤其认为接下来五年极有可能对台湾动武, 美国对此给出的依据非常牵强, 比如中国放 弃了"解决台湾问题着眼于未来"的政策、大力提升了军事技术、领导人频繁视察相关军事部 门等,美国的根本目的在于吓唬亚洲国家、孤立中国,从而妄图主导塑造亚洲安全秩序。

由此可见,未来亚洲安全秩序走向主要取决于中美两国互动,这不仅取决于两国权力转移的发展,更取决于两国秩序观中的哪一个更具有吸引力。有鉴于此,本文研究的核心问题是中美两国有关亚洲安全秩序观的差异以及地区相关国家的态度,在此基础上指出未来亚洲安全秩序构建的方向。在研究方法上主要采取比较分析与案例分析相结合,文本分析与历史脉络分析相结合,旨在为中华民族伟大复兴提供有力周边环境支撑。

① 列举的所谓原因包括所谓的"威胁台湾"以及"威胁南中国海的国家",以及"加大对香港的管理"等,参见:Susan L. Shirk,Overreach. How China Derailed Its Peaceful Rise [M].New York:Oxford University Press, 2023.

二、中美两国安全秩序观的差异

(一)中美两国秩序观的提出

2022年4月21日,中国国家主席习近平在博鳌亚洲论坛年会发表演讲中指出,"为了促进世界安危与共,中方愿在此提出全球安全倡议:我们要坚持共同、综合、合作、可持续的安全观,共同维护世界和平与安全",[18]这是中国首次提出全球安全倡议。2022年10月,党的二十大报告指出:"中国提出了全球发展倡议、全球安全倡议,愿同国际社会一道努力落实",[19]这表明全球安全倡议的提出不仅停留在理念宣传上,而且会逐步推动落地生根,它不仅为推进全球安全秩序构建提供了方向,更为亚洲安全秩序构建提供了中国选项。

有关全球安全倡议的内涵,习近平总书记指出了"六个必须坚持",即:要坚持共同、综合、合作、可持续的安全观;坚持尊重各国主权、领土完整,不干涉别国内政;坚持遵守联合国宪章宗旨和原则;坚持重视各国合理安全关切,秉持安全不可分割原则;坚持通过对话协商以和平方式解决国家间分歧和争端;坚持统筹维护传统领域和非传统领域安全。[20]这些内涵在此前中国的有关外交政策中均有不同程度体现。2014年4月,习近平总书记主持召开中央国家安全委员会第一次会议时首次提出总体国家安全观。2014年5月,习近平主席在亚信上海峰会首次提出新安全观:"应该积极倡导共同、综合、合作、可持续的亚洲安全观"。[7]2017年1月,中国发布《中国的亚太安全合作政策》白皮书,对中国有关亚太安全合作的政策主张、亚太安全理念以及在地区热点问题上的立场和主张等进行了详细阐述。

在亚洲安全秩序走向上,美国政府最常提的是"以规则为基础的国际秩序"。2021年3月18日,拜登政府上台后中美首次高层战略对话会上,美国国务卿布林肯指出,"拜登政府致力于维护美国的利益以及加强以规则为基础的国际秩序"。[21]2022年10月12日,在拜登政府公布的《国家安全战略报告》中指出美国"印太"战略的五个原则,其中第一个就是"美国将支持和加强与遵守基于规则国际秩序的国家建立与发展伙伴关系"。[22]同时,美国在亚洲地区最频繁提及的主张就是"自由航行"。"自由航行"与"维护、训练、装备海军力量"和"阻止侵略"被美国视为海军的三大根本任务之一。早在1918年1月,美国总统伍德罗·威尔逊提出的十四点和平原则就包括平时与战时的自由航行原则。1979年,美国卡特政府推出了所谓的"自由航行"计划,"鉴于美国在世界事务中的显著地位,它不得不采取主动措施去保卫其权利免受沿海国家的非法侵蚀"。[23]美国国防部每年都会发布报告指出哪些国家在海洋权益方面进行了所谓的"过度诉求",美国以此频繁开展所谓的"自由航行"行动。据统计,1991~2019年,美国共对61个国家和1个地区实施了"自由航行"行动。[23]

为了实现上述目标,美国政府经常提及的战略举措就是要和志同道合的国家共同维护地区秩序,应对所谓"中国挑战"。[17]美国政府出台的重要文件多次明确指出,在安全领域不主张建立亚洲版北约,但会与志同道合的国家合作。[24]为此,美国频频鼓动有关国家也呼吁自由航行,与盟友及相关国家共同举行联合军演开展所谓的"守护"自由航行行动,尤其依赖"小多边机制",比如美日韩合作、美日菲合作等。在美国蛊惑下,某些国家也开始更倾向于小多边机制,比如,2023年3月1日,时任日本外相林芳正以参加参议院预算委员会为借口缺席在印度

新德里召开的二十国集团(G20)外长会,但在预算会还正在召开的3月2日却启程赴印度新德里参加四方安全对话外长会议,显示出对二十国集团的忽视,对四方安全对话的重视。

(二)中美两国秩序观的差异

由上可见,在安全秩序观上,中美两国存在明显差异。其一,单边安全与合作安全的差异。不同于19世纪与20世纪上半期处理国际关系时的"强权即正义"(might makes right),二战后各国都开始强调国家之间的合作应建立在多边机制以及规则基础之上,这是"以规则为基础的国际秩序"出现的时代背景。中国从来没有表示过不遵守以规则为基础的国际秩序,问题的关键在于要遵守的"秩序"是什么?美国所谓的"秩序"显然是所谓的"自由主义国际秩序",这是基于二战结束与冷战结束后美国的胜利建立起来的,是以美国的民主自由人权为价值观,主张西方资本主义发展模式,对待其他发展模式的国家以居高临下的姿态动辄以人权、经济制裁乃至武力方式压制与改变,其目的在于试图实现西方自由主义国际秩序的一统天下,维护美国领导地位,实现单边安全。2021年10月,中国常驻联合国副代表耿爽在第76届联大法律委员会上明确指出了美国的虚伪性:"个别国家鼓吹'基于规则的国际秩序',其真实目的是想随意解释和适用国际法,把自己的意志强加于其他国家,用自己制定的规则取代普遍接受的国际法则。所谓'基于规则的国际秩序'是对法治精神的违背,体现的不是多边主义,而是单边主义"。[25]

与美国秩序观强调单边安全不同,中国提出的全球安全倡议坚持真正的多边主义,秉持安全不可分割原则,强调合作安全。2022年4月,习近平主席在出席博鳌亚洲论坛时提出"人类是不可分割的安全共同体"。[26]中国反复强调,一国的安全不能建立在其他国家不安全的基础上。中国传统文化中的"君子和而不同""己所不欲,勿施于人",为各国之间实现共同的、不可分割的安全指引了方向。西方学者在对中国安全秩序观的分析上,尤为关注"安全不可分割原则"。[27]实际上,有关安全不可分割原则并非中国原创,它最早被写进1975年欧洲安全与合作会议(欧安会)达成的《赫尔辛基协议》,目的在于将欧洲安全视为整体。坚持安全不可分割性,反映出欧洲经过历史上长期的对抗与战争后所积累的战略智慧。2022年俄乌冲突爆发恰恰表明某些国家忘记与违背了这一原则,企图实现单边安全。

其二,霸权政治与亚洲协商的差异。"自由航行"作为一个十分古老的专业术语,自17世纪以来就开始出现,其依据是海洋属于全人类,应保障自由航行。[28]美国指出,所谓"自由航行"主要目的在于防止某些国家对海洋权益的"过度诉求",^[29]但是"过度诉求"究竟是什么,美国语焉不详。美国坚持所有国家都必须遵守《联合国海洋法公约》,但是自己尚未批准《联合国海洋法公约》,根本原因在于希望避免受其约束,便于自己决定"过度诉求"的判断标准。随着越来越多国家的海洋权益意识强化与维护海洋权力能力增强,开始提出正当诉求并对美国随意进入其领海说"不",这些正当诉求就被美国污名化为"过度诉求"。

美国所谓"自由航行"对亚洲安全局势的影响最突出表现在南海问题上。2020年7月,时任美国国务卿蓬佩奥发表声明妄称中国正以"霸凌"方式企图控制南海,"世界不会允许中国成为南海地区的海上帝国",^[30]这是美国首次就南海领土争议公开表明立场,公开站到中国对立面。2021年7月12日,海牙国际法庭做出所谓"南海仲裁"五周年的当天,美军"本福德"号

导弹驱逐舰擅自闯入中国西沙领海。2022年11月29日,中美元首在巴厘岛刚刚举行峰会后两周,美国海军第七舰队在南海再次执行所谓的"自由航行"任务,导致与中国海军发生争执。[31]2023年,美军先后派遣"尼米兹"号、"里根"号和"卡尔·文森"号3个航母打击群,累计6次进入南海活动,同时,美军在南海及周边地区累计开展大型演习演训约107次。[32]冷战结束以来,中美在中国沿海发生的相关摩擦,比如2001年中美南海撞机事件和2009年"无瑕号"间谍船对峙事件均与美国的所谓"自由航行"有关。

对于美国所主张的南海自由航行,2022年11月,时任总理李克强明确指出,"维护南海和平稳定、维护南海航行和飞越自由符合各方共同利益。中国作为最大的货物贸易国,60%的贸易经过南海。南海的航行和飞越自由从来不是问题"。[33]说到底,美国的"航行自由"就是保障其能在全世界海洋的航行畅通,其真实目的在于维护海洋霸权,这也包括在亚洲地区作为一个域外国家能随意出入该地区。[34]如上所述,习近平主席明确指出,"亚洲的安全归根结底要靠亚洲人民来维护"。[7]对于南海问题,习近平主席多次强调,中国一贯致力于维护南海地区和平稳定,坚持通过同直接当事国友好协商谈判和平解决争议,反对国际化与外部势力干涉。[35]

其三,推动阵营对抗与构建人类命运共同体的差异。美国所构建的一系列小多边机制,尽管高喊自由、民主与人权,但究其实质在于推动阵营对抗与服务大国竞争。比如,2023年7月,美日韩三国所达成的《戴维营精神》文件开篇首先提及中国的南海问题与台湾问题,然后谈及所谓的朝鲜威胁,接着又大力批判俄罗斯。[36]2024年4月,美日菲达成的联合声明中,肆意批评中国在南海、台海、东海(钓鱼岛)问题上的立场与行为,紧接着又批评朝鲜与俄罗斯。[37]美国之所以倾向于采取小多边机制,主要原因在于认为在对中国和俄罗斯等进行打压上,以联合国为核心的大多边机制效率低下,双边机制力量又不足。[38]

与美国不同,中国明确反对美日韩等"小集团",明确提出"亲诚惠容"周边外交理念,致力于打造周边命运共同体与亚洲命运共同体。[39]2023年12月,中央外事工作会议强调,"构建人类命运共同体是习近平外交思想的核心理念,体现了中国共产党人的世界观、秩序观、价值观,是新时代中国特色大国外交追求的崇高目标",[40]这显然也包括安全秩序观与安全秩序构建。党的十八大以来,中国在亚洲安全事务上主动担当作为。在朝鲜半岛问题上先后提出"双暂停"倡议与"双轨并进"思路,在阿富汗问题上,中国不仅任命特使,而且提出帮助阿富汗重建发展的《屯溪倡议》与发布《关于阿富汗问题的中国立场》文件,针对俄乌冲突,中国不仅任命了特使进行斡旋协调,而且发布《关于政治解决乌克兰危机的中国立场》文件。

三、亚洲地区对中美安全秩序观的反应

亚洲地区国家普遍支持中国秩序观,对美国秩序观表示质疑。截至目前,中国与巴基斯坦、老挝等14个周边国家以及2个地区组织宣布构建命运共同体,其中最新宣布的是2024年7月29日与东帝汶宣布"致力于推动构建人类命运共同体"。[41]有学者的研究也指出,国际制度秩序已开始从基于西式规则的自由制度秩序向基于人类命运共同体的新型多边制度秩序转变,^[42]并认为,"中国倡导的地区协同模式有可能会超越美国制造的集团生态,成为亚太地区秩序的主流方向"。^[43]

全球安全倡议提出后也受到亚洲国家积极欢迎。比如,2022年7月,印尼总统佐科访华时达成的《联合新闻声明》中指出,"印尼重视全球安全倡议,愿同中方共同通过对话和外交途径维护和平与稳定"。[44]印尼学者明确指出,"东南亚国家、尤其是印尼,应该支持全球安全倡议,避免该地区南海局势再度紧张"。[45]2022年9月,上海合作组织峰会召开期间与会国家对全球安全倡议表示积极支持。美国学者也明确指出,"美国政府对'全球安全倡议'应加以重视,不要一厢情愿认为国际社会不会积极回应"。[46]

与此同时,亚洲多数国家对于美国的安全秩序观持质疑态度。以东南亚为例,由于该地区地缘战略上的重要性,尤其是通过东盟+3、东盟+6、东亚峰会等在塑造地区秩序上的重要性,在美国拜登政府2022年出台的《印太战略报告》中高度重视其作用,包括拜登在内的美国高官也频频出访东南亚,但是绝大多数东南亚国家并没有支持美国的安全秩序观。美国拜登政府曾明确表示,没有任何一个东南亚国家请求与美国建立新的同盟关系。[47]由于美日印澳四方安全对话与美英澳三边安全伙伴关系等小多边机制是美国亚洲安全秩序观的主要体现,东南亚国家对美国秩序观的态度突出反映在对这些小多边机制的态度上。尽管东南亚国家对于四方安全对话涉及新冠肺炎疫苗等议题积极回应,但在安全层面,多数成员国持怀疑态度。印尼最担心由于四方安全对话而使东盟边缘化,新加坡担心中美两国因此加剧竞争关系,老挝和柬埔寨因四方安全对话反华对其保持戒心,马来西亚与泰国也对四方安全对话保持怀疑。由于一旦加入四方安全对话就意味着亲美反华,与东盟中立立场相抵触,因此,该地区民调显示,68%受访者不主张四方安全对话扩员,「48]这充分反映出东南亚国家普遍不希望"QUAD+"延伸到该地区。

对于美英澳三边安全伙伴关系,东南亚国家主流观点也是以质疑为主。2021年9月,印尼政府发表声明表示"非常担心因此导致该地区军备竞赛",依据是考虑到地缘相近,澳大利亚一旦通过美英澳三边安全伙伴关系拥有了核潜艇,不仅意味着澳大利亚的潜艇有了更长的续航能力、更快的速度、更好的隐蔽性,而且能搭载先进的导弹系统,这显然会打破该地区军事平衡。[49]印尼还因东帝汶问题与澳大利亚存在心结。马来西亚对美英澳三边安全伙伴关系也明确表达了担忧,泰国持观望态度,新加坡与越南也没有表达支持。[50]

东南亚大多数国家对美国秩序观不太积极的原因在于:其一,对美国的不信任。历史上看,由于冷战结束,美国将重心转向欧洲、中东、东北亚,开始忽视东南亚,甚至在1992年将军队撤出了该地区,直到2012年奥巴马政府出台"亚太再平衡"政策后才开始重新重视东南亚,2016年奥巴马政府主持召开了首次美国一东盟峰会。在美国拜登政府2021年召开的所谓"全球民主峰会"上,按照其"民主"标准,东南亚地区只有印尼、马来西亚、菲律宾参加,其他国家被排除在外,这也包括与美国关系比较紧密的新加坡、泰国与越南;其二,随着中国发展,以及中国重视发展与东南亚国家关系,东南亚国家意识到中国崛起对他们存在机遇,"东南亚不认为中国影响力扩大是一个威胁,而是认为机遇与挑战并存"。[51]即使和中国存在南海纠纷的越南、马来西亚、文莱,也不希望与中国关系陷入敌对。该地区老挝、缅甸、印尼、越南还在双边层面与中国致力于构建命运共同体。归根结底,尽管该地区许多国家对中国崛起表示顾虑,但主张通过"参与"与"卷入"(enmeshing)的方式进行引导,而非与其他主要大国结成联盟的方

式进行遏制与打压,[52]不认可美日印澳四方安全对话与美英澳三边安全伙伴关系这样阻止中国崛起的方式;[53]其三,东南亚地区主义使然。东南亚地区作为一个整体在地区与国际事务中发挥的作用越来越大,尤其是在亚洲地区秩序走向上,东盟一直扮演着中心地位角色,不愿意"选边站队",为此,东盟引入了多边主义,并在1994年创立了东亚地区迄今唯一的多边安全机制——东盟地区论坛,引入合作安全的理念和实践,将美国、俄罗斯、中国、日本、印度、欧盟都包括在内。

不仅在东南亚地区,亚洲地区其他次区域的国家也普遍对美国的秩序观怀有疑虑。东北亚地区的蒙古国在中美之间奉行中立立场,俄美关系由于俄乌冲突进一步恶化,朝鲜和美国处于敌对关系,南亚地区的巴基斯坦明确反对四方安全对话,中亚地区相关国家在大国间奉行平衡立场、对美国的安全秩序观反应冷淡。究其原因,主要有两方面。其一,美国的秩序观存在根本问题。对此,位于美国与加拿大的和平与外交研究所(IPD)研究员扎卡里·佩金(Zachary Paikin)认为"基于规则的国际秩序"存在三个根本缺陷:第一,概念界定本身存在问题,理论与现实脱节。理论上,国家行为规则必须建立在国际法基础上,但在现实层面为了做到这一点,处理国际关系时就不能只坚持原则,必要时将不得不妥协。第二,时代变迁与大国权力斗争的影响造成"秩序"的模糊性。规则本身具有政治性,是权力斗争的结果,问题在于不仅应该遵守何种秩序,还在于遵守"谁的"秩序。第三,霸权、大国协调、势力范围都无法提供当今世界所需的国际秩序,越来越难以想象有任何单一秩序能应对世界所面临的挑战。"霸权"的困难在于有其他次权力中心存在,美国心有余而力不足。"大国协调"由于大国竞争加剧无法实现。由于中小国家不愿意在中美间选边站队,以及全球化与大国竞争的影响等,这些中小国家也具备避免选边站的能力,因此"势力范围"也不可行。[54]

其二,美国推动安全秩序构建的能力下降。2021年8月,美国和西方在没有实现和平的情况下从阿富汗仓促撤军,留下了一个千疮百孔的地区安全局面,从一个侧面反映出美国在亚洲安全事务上的影响力呈现下降态势。2023年4月,在中国斡旋下沙特伊朗实现和解,考虑到美国历来在中东影响力较大,沙特又是美国传统盟友,此举意味着美国在中东主导的秩序正在发生动摇,中国在该地区的影响力正在上升。同时,美国动员盟友的能力也出现下降态势。冷战期间,美国以苏联为对手整合盟友体系,盟友出于对苏联的惧怕,愿意为美国的全球扩张买单。当前,尽管拜登政府希望整合地区盟友与伙伴共同对中国打压,但是考虑到中国是亚洲绝大多数国家的最大经贸伙伴以及中国致力于共同发展的对外政策,美国显然难以完全动员盟友与伙伴对中国施压,比如,作为美国"印太战略"最为倚重国家之一的澳大利亚,自2022年5月阿尔巴尼斯政府上台以来,就中澳关系发出了积极信号,重申坚持中澳全面战略伙伴关系定位,表明恪守一个中国政策,表示将以成熟方式处理对华关系,总理阿尔巴尼斯还于2023年11月对中国进行了正式访问,展现出改善和发展两国关系的积极意愿。

尽管多数亚洲国家对美国安全秩序观表示不满,但还有极少数国家支持美国的安全秩序观,尤其是日本、韩国、菲律宾、印度等国。日本不仅主动加强与美国的战略配合,而且还积极担当美国在亚洲地区的代理人角色,2022年2月,拜登政府发布《印太战略报告》,随后,2022年3月和4月,日本首相岸田文雄就相继访问印度与越南,加强"印太"合作是重要议题。韩国

尹锡悦政府的《印太战略报告》与拜登政府的《印太战略报告》高度相似,负责起草该文件的是韩国外交部北美局,而不是东北亚局,表明该"战略"主要目的在于和美国配合。菲律宾是东南亚国家中最公开支持四方安全对话与美英澳三边安全伙伴关系的国家。2022年5月,小马科斯赢得菲律宾总统大选后大幅倒向美国,2023年2月,菲律宾公开宣布再向美国开放4个军事基地的使用权限,其中一处军事基地距离台湾仅400公里。对于印度,如上所述,莫迪政府已经改变"不结盟政策",和美国建立起准同盟关系,积极配合美国的"印太战略"。

各方背后动机尽管有所不同,但是主要有两个方面。其一,出于地区秩序主导权之争。日本毫不掩饰与中国在地区秩序领导权上的竞争,2022年12月,日本首相岸田文雄甚至公开声称中国是日本"有史以来最大的战略挑战"。[55]"日本面对中国崛起产生严重焦虑心态,有借美国之力遏制中国崛起的考虑"。[56]印度对于中国崛起也有类似的竞争心态。[57]韩国尹锡悦政府不仅希望"靠美"实现"全球枢纽国家"地位,而且主动"助美"帮助美国维护所谓的自由主义国际秩序。[58]其二,希望在领土争端上获得美国支持。"日本、菲律宾、印度与中国存在领土纠纷,在相关问题上期望借助美国制衡中国"。[59]在2024年4月美日菲峰会上达成的联合声明中,美国重点就中菲与中日领土争议向菲律宾与日本进行了再保证。中印两国尽管均认为边界争议是两国间的事,不希望他国介入,但2021年3月,印度在四方安全对话峰会上讨论了中印边境安全局势,美国对其立场表示了理解,2022年印美联合军演演习地点靠近中印边境地区。

四、以全球安全倡议推进亚洲安全秩序构建

综上可见,中美安全秩序观存在明显差异,亚洲大多数国家支持中国安全秩序观,面对亚洲安全秩序缺失,应以全球安全倡议为方向逐步推进亚洲安全秩序构建。从历史上看,任何形式的秩序构建都比较困难,因为它需要提供稳定,涉及到秩序的科学性与合理性,需要兼顾到相关方利益,以及维护秩序背后力量间微妙的动态平衡。就不同形态的秩序而言,由于安全的高度敏感性与稀缺性,安全秩序的构建更是难上加难。历史上安全秩序的构建基本都在战争之后,在和平状态下,中国如何推动构建亚洲安全秩序,更是一个巨大挑战。考虑到上述困难与挑战,中国在构建时应结合亚洲现实,并从其他相关大国做法中获取启示。

第一,应高度重视亚洲安全秩序构建,坚持安全不可分割原则,通过加强顶层设计进行"和平"再保证。世界大国无一不高度重视周边安全秩序构建。美国崛起过程中,在"门罗主义"框架下,先后通过美墨战争和美西战争扩张了领土,逐渐把西班牙等老牌"宗主国"赶出了拉美地区,稳定了所谓"后院"。俄罗斯在恢复"强大"过程中也高度重视周边安全环境塑造,将其作为最重要、最优先的对外安全目标,自冷战结束至今,在周边先后发动了第二次车臣战争、格鲁吉亚战争、俄乌冲突,并介入纳卡冲突,俄罗斯希望借此凸显国际地位,维护战略缓冲区和国家安全,有效应对西方施压。美俄重视的具体方式虽然不同,但都体现出对周边安全秩序的高度重视。中国需要从中华民族伟大复兴的高度重视亚洲安全秩序构建,全球安全倡议落地生根也要首先从亚洲地区开始。

中国首先要解决亚洲国家对中国秩序观的认同,应从学科归属与学术议题角度深入阐释

全球安全倡议,论证其理论科学性与外交实践性,尤其要深入阐释亚洲命运共同体导向与安全不可分割原则。应坚持走和平发展道路,尤其是百年未有之大变局背景下面对美国对中国的妖魔化以及相关国家对中国是否继续走和平发展道路存在一定的疑虑,需要对周边国家进行"和平"再保证。冷战结束以来,有关地区相继爆发了阿富汗战争、伊拉克战争、叙利亚战争,以及俄乌冲突等,相关大国均不同程度直接参与其中,但是中国坚持走和平发展道路。自1979年对越自卫反击战以来,中国已经40多年没和其他国家发生过战争,这在大国对外关系历史上极为罕见,这也是新中国成立以来,特别是改革开放以来国家快速取得巨大成就的重要经验。

第二,应综合运用"经济""安全"手段,既要继续以经济促安全,又要增加安全资源投入。 美俄两国在塑造地区安全秩序过程中均高度重视安全资源投入。美国明确对盟友的战略承 诺和提供军事装备等,让盟友吃"定心丸"。当前美国明确界定同盟关系的国家有55个,美国 对北约成员国,以及日本、韩国都明确承诺"核保护",同时通过与相关盟友提高军事装备互操 作性,实现军事与作战一体化。俄罗斯与越南、印度等国关系主要纽带在于安全合作。俄罗 斯还注重通过全面参与安全机制提升话语权,包括联合国、欧亚联盟、独联体、欧安组织、上合 组织、集体安全条约等机制。同时,美国在构建地区安全秩序过程还善于采取经济手段。美 西战争后,美国将注意力放在拓展商业利益上,避免介入当时大国间战争。美国虽参加了两 次世界大战,但却有"被迫"卷入的意味。在拉美地区,美国通过加强贸易往来和直接投资见 固与该地区国家关系,减轻其安全疑虑。

有关"经济"与"安全"的关系,习近平主席2014年5月在亚信上海峰会上指出,"发展是安全的基础,安全是发展的条件"。[7]2020年12月,党的十九届五中全会就统筹"发展"与"安全"做了部署。2022年提出全球安全倡议是在2021年9月提出全球发展倡议后提出的重要倡议,是在外交层面统筹"发展"和"安全"的体现。应加强经济治理与非传统安全治理,推动数字经济合作,以及推动有关产业链与供应链稳定的对话。同时要看到,长期以来,中国更加关注经济秩序,在发展与亚洲国家关系时,更强调经济和人文合作,安全资源投入不够。郑永年教授甚至对此认为,"和西方文化比较,中国文化历来不重视安全秩序"。[60]在继续发挥经济优势以"经济"促"安全"的同时,尤其应双边与多边结合,增加安全资源投入。在双边层面,对与我国关系较好的国家,如巴基斯坦、老挝、缅甸、哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯坦、蒙古国等,可探讨与其联合军演的议题,扩大武器贸易,增加安全合作链条。对美国的盟友或伙伴,尤其是支持美国安全秩序观的国家,如日本、韩国、菲律宾、印度等,可与其定期开展高层安全对话,讨论热点问题,管控分歧。

第三,应精耕细作,分区域分国别逐步推进,平衡处理好俄罗斯因素与美国因素。考虑到东南亚国家在中美秩序观上坚持平衡立场,以及美国尤其注重拉拢东南亚国家,我国一方面应稳定南海局势,增进与东南亚国家理解互信,另一方面应主动深化与东南亚国家供应链合作、粮食供应合作、能源合作,通过"一带一路"深化与其经贸关系。在东北亚地区,对日关系应保持高层交往和对话沟通,增进政治互信,推进务实合作。对韩关系应保持战略沟通,稳定经贸合作,扩大人文交流。对朝关系既应传承好中朝传统友好关系,又应妥善处理朝鲜半岛

核问题。在南亚地区,应以稳定和改善中印关系为主。在中亚地区,应以上海合作组织为平台控制好三股势力。同时,应继续加强中俄战略协作缓解中国周边安全压力,但要避免陷入集团对抗。在美国因素上,应发挥敢于斗争与善于斗争精神,推动两国关系斗而不破。

五、结语

当前亚洲地区冷战残余与信任不足相互叠加,领土问题与历史问题交织其中,大国博弈与秩序构建互为影响,俄乌冲突爆发促使亚洲地区国家更加关注安全,加剧了上述复杂局面。该地区缺失的安全秩序不仅导致地区和平赤字与安全赤字持续攀升,持续诱发地区军备竞赛,而且给某些域外大国分裂亚洲与搞乱亚洲提供了抓手,中国应从民族复兴的高度重视推进亚洲安全秩序构建。当前的亚洲地区与国际社会紧密联系在一起,美国等域外国家也有深刻影响,中国推动构建亚洲安全秩序不仅需要排除美国干扰,而且亚洲其他国家会拿美国秩序观与秩序实践衡量中国秩序观与秩序实践,这对中国的要求也更高。通过本文分析可见,以全球安全倡议统领亚洲安全秩序构建无论从科学性还是亚洲国家积极反应来看,都远高于美国出于冷战思维的安全秩序观,理应代表亚洲安全秩序构建的方向。中国应坚持战略自信,充分考虑到亚洲地区特殊性与亚洲国家意愿,吸收其他国家秩序观与秩序实践经验,逐步推动全球安全倡议在亚洲地区落地生根与成功构建亚洲安全秩序。

参考文献

- [1] F. A. Hayek. The Constitution of Liberty [M]. Chicago: University of Chicago Press, 1960: 160.
- [2] Hedley Bull. The Anarchical Society: A Study of Order in World Politics [M]. London: Palgrave, 2002: 16–19.
- [3] Muthiah Alagappa, ed., Asian Security Order: Instrumental and Normative Feature [M]. Redwood City: Stanford University Press, 2003: 39.
- [4] 阎学通. 无序体系中的国际秩序[J]. 国际政治科学, 2016(1):13.
- [5]上海合作组织成员国元首理事会新德里宣言[EB/OL].http://www.xinhuanet.com/world/2023-07/05/c_1129732703.htm, 2023-07-04.
- [6] 郑永年.中国的当下与未来[M].北京:中信出版社,2019:236.
- [7] 习近平在亚洲相互协作与信任措施会议第四次峰会上的讲话[EB/OL].http://www.xinhuanet.com//world/2014-05/21/c_1110796357.htm,2014-05-21.
- [8] 巴里·布赞.中国崛起过程中的中日关系与中美关系[J].世界经济与政治,2006(7):15-18.
- [9]徐进.理念竞争、秩序构建与权力转移[J].当代亚太,2019(4):8.
- [10] 十四届全国人大二次会议解放军和武警部队代表团新闻发言人接受媒体采访[EB/OL].http://www.mod.gov.cn/gfbw/qwfb/16292470.html, 2024-03-09; 2024 年全球军费增长持续走高[EB/OL].http://www.news.cn/mil/2024-01/11/c_1212326585.html, 2024-01-11.
- [11] 吴琳.大国身份叙事重塑与印度的新"全球南方"外交[J].太平洋学报,2023(11):1-15.
- [12] Kei Koga. Japan's "Indo-Pacific" question: countering China or shaping a new regional order? [J]. International Affairs, 2020(1): 49-73.
- [13] Address by Prime Minister KISHIDA Fumio at a Joint Meeting of the United States Congress [EB/OL].https://

- $japan. kantei.go.jp/101_kishida/statement/202404/11 speech. html, 2024-04-11.$
- [14] Address by Prime Minister, Shri Narendra Modi to the Joint Session of the US Congress [EB/OL].https://www.mea.gov.in/Speeches-Statements.htm? dtl/36714/Address+by+Prime+Minister+Shri+Narendra+Modi+to+the+Joint+Session+of+the+US+Congress, 2023-06-23.
- [15] Antony J. Blinken. The Administration's Approach to the People's Republic of China [EB/OL].https://www.state.gov/the-administrations-approach-to-the-peoples-republic-of-china/, 2022-05-26.
- [16] Evans J. R. Revere. U.S. Policy and East Asian Security: Challenge and Response [EB/OL].https://www.brookings.edu/on-the-record/u-s-policy-and-east-asian-security-challenge-and-response/, 2016-01-25.
- [17] Paul Haenle and Sam Bresnick. Why U.S.-China Relations Are Locked in a Stalemate [EB/OL].https://carnegieendowment.org/2022/02/21/why-u.s.-china-relations-are-locked-in-stalemate-pub-86478, 2022-02-21.
- [18] 同心合力克难关,和衷共济创未来——论习近平主席在博鳌亚洲论坛 2022 年年会开幕式主旨演讲 [EB/OL].http://www.news.cn/politics/leaders/2022-04/21/c_1128583291.htm, 2022-04-21.
- [19] 同世界人民携手开创人类更加美好的未来——论学习贯彻党的二十大精神[EB/OL].http://www.news.cn/2022-10/31/c_1129090669.htm,2022-10-31.
- [20] 六个坚持!习近平提出全球安全倡议[EB/OL].http://politics.people.com.cn/n1/2022/0422/c1001-32405 832.html, 2022-04-22.
- [21] Antony J. Blinken and Alaska Anchorage. Secretary Antony J. Blinken, National Security Advisor Jake Sullivan, Director Yang and State Councilor Wang at the Top of Their Meeting [EB/OL]. https://www.state.gov/secretary-antony-j-blinken-national-security-advisor-jake-sullivan-chinese-director-of-the-office-of-the-central-commission-for-foreign-affairs-yang-jiechi-and-chinese-state-councilor-wang-yi-at-th/, 2021-03-18.
- [22] National Security Strategy [EB/OL].https://www.whitehouse.gov/wp-content/uploads/2022/10/Biden-Harris-Administrations-National-Security-Strategy-10.2022.pdf, 2022-10-22.
- [23] 新华国际时评: "航行自由"外衣下的霸权本质[EB/OL].https://www.gov.cn/zhengce/2016-01/31/content_5037673.htm?trs=1,2016-01-30.
- [24] Jim Garamone. U.S. Seeks to Build Network of Like-Minded Nations in Indo-Pacific [EB/OL].https://www.defense.gov/News/News-Stories/Article/Article/3175237/us-seeks-to-build-network-of-like-minded-nations-in-indo-pacific/, 2022-09-29.
- [25] "基于规则的国际秩序"是对法治精神的违背[EB/OL].https://www.chinanews.com.cn/gn/2021/10-13/9584953.shtml, 2021-10-12.
- [26] 习近平:人类是不可分割的安全共同体[EB/OL].https://www.gov.cn/xinwen/2022-04/21/content_568 6414.htm, 2022-04-01.
- [27] Peter Hefele. What is China up to with its new "Global Security Initiative"? [EB/OL].https://euobserver.com/opinion/155659, 2022-07-29; Carla Freeman and Alex Stephenson. How Should the U.S. Respond to China's "Global Security Initiative"? [EB/OL].https://www.usip.org/publications/2022/08/how-should-us-respond-chinas-global-security-initiative, 2022-08-04.
- [28] Rüdiger Wolfrum. Freedom of Navigation: New Challenges, International Tribunal for the Law of the Sea [EB/OL]. https://www. itlos. org/fileadmin/itlos/documents/statements_of_president/wolfrum/freedom_navigation_080108_eng.pdf, 2009.
- [29] U.S. Department of Defense. DoD Freedom of Navigation Fact Sheet [EB/OL].http://policy.defense.gov/Por-

- tals/11/Documents/gsa/cwmd/DoD% 20FON% 20Program% 20 % 20Fact% 20Sheet% 20%28March% 202015%29. pdf, 2015-03-28.
- [30] Mission Laos. Statement by Secretary Michael R. Pompeo, U.S. Position on Maritime Claims in the South China Sea [EB/OL]. https://la.usembassy.gov/statement-by-secretary-michael-r-pompeo-u-s-position-on-maritime-claims-in-the-south-china-sea/, 2020-07-21.
- [31] Brad Lendon. US and China in First South China Sea Encounter since Xi-Biden Meeting [EB/OL].https://edition.cnn.com/2022/11/29/asia/us-navy-freedom-of-navigation-south-china-sea-intl-hnk-ml/index.html, 2022-09-29.
- [32] 胡波.2023年美军南海军事活动不完全报告[EB/OL].http://www.scspi.org/zh/yjbg/1710960797,2024-03-21
- [33] 李克强在第17届东亚峰会上的讲话(全文)[EB/OL].https://www.mfa.gov.cn/zyxw/202211/t20221114_10973958.shtml, 2022-11-14.
- [34] 曲升.美国"航行自由计划"初探[J].美国研究,2013(1):109-110.
- [35] 图解: 习近平关于南海问题论述的五个核心要义[EB/OL].http://politics.people.com.cn/GB/n1/2016/0712/c1001-28546449.html, 2016-07-12.
- [36] The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States [EB/OL]. https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/08/18/the-spirit-of-camp-david-joint-statement-of-japan-the-republic-of-korea-and-the-united-states/, 2023-08-18.
- [37] Joint Vision Statement from the Leaders of Japan, the Philippines, and the United States [EB/OL].https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2024/04/11/joint-vision-statement-from-the-leaders-of-japan-the-philippines-and-the-united-states/, 2024-04-11.
- [38] Bhubhindar Singh and Sarah Teo. Minilateralism in the Indo-Pacific: The Quadrilateral Security Dialogue, Lancang-Mekong Cooperation Mechanism, and ASEAN [Z]. New York: Routledge, 2020; Wooyeal Paik and Jae Jeok Park, The Quad's Search for Non-Military Roles and China's Strategic Response: Minilateralism, Infrastructure Investment, and Regional Balancing [J]. Journal of Contemporary China 30, Vol. 30, No. 127, 2021; Troy Lee-Brown, Asia's Security Triangles: Maritime Minilateralism in the Indo-Pacific, East Asia 35, Vol. 35, No. 2, 2018.
- [39] 习近平在越南媒体发表署名文章[EB/OL].http://www.xinhuanet.com/world/2023-12/12/c_1130020827.htm,2023-12-12.
- [40] 中央外事工作会议在北京举行习近平发表重要讲话[EB/OL].https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202312/content 6922977.htm,2023-12-28.
- [41] 中华人民共和国和东帝汶民主共和国关于深化全面战略伙伴关系的联合声明(全文)[EB/OL]. https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202407/t20240729_11462593.shtml,2024-07-29.
- [42] 李慧明.人类命运共同体与国际秩序转型[J].世界经济与政治,2021(8):4-33.
- [43] 高程.美国对华战略竞争与亚太地区秩序演变[J].当代世界,2023(11):40.
- [44] 中华人民共和国和印度尼西亚共和国两国元首会晤联合新闻声明(全文)[EB/OL].http://www.gov.cn/xinwen/2022-07/27/content_5702971.htm, 2022-07-27.
- [45] Aristo Darmawan and Jefferson Ng Jin Chuan. IP22064 | China's Global Security Initiative: A View from Indonesia [EB/OL].https://www.rsis.edu.sg/rsis-publication/idss/ip22064-chinas-global-security-initiative-a-view-

- from-indonesia/#.Y6u3rNVBy5c, 2022-11-08.
- [46] Carla Freeman and Alex Stephenson. How Should the U.S. Respond to China's "Global Security Initiative"? [EB/OL]. https://www.usip.org/publications/2022/08/how-should-us-respond-chinas-global-security-initiative, 2022-08-04.
- [47] Derek Grossman. Biden's Southeast Asia Policy Still Has Much to Prove [EB/OL].https://www.rand.org/blog/2021/12/bidens-southeast-asia-policy-still-has-much-to-prove.html, 2021-12-17.
- [48] Huong Le Thu. Southeast Asian Perceptions of the Quadrilateral Security Dialogue: Survey Findings, Canberra, ACT: Australian Strategic Policy Institute, 2018.
- [49] Natalie Sambhi. Australia's nuclear submarines and AUKUS: The view from Jakarta [EB/OL].https://www.brookings. edu/blog/order-from-chaos/2021/09/21/australias-nuclear-submarines-and-aukus-the-view-from-jakarta/, 2021-09-21.
- [50] Susannah Patton. How South-East Asia views AUKUS [EB/OL]. https://www.lowyinstitute.org/publications/how-south-east-asia-views-aukus, 2024-02-24.
- [51] Nobuto Yamamoto. Southeast Asia: A New Regional Order [EB/OL].https://csis-website-prod.s3.amazonaws.com/s3fs-public/090201_bsa_yamamoto.pdf, 2009-01-28.
- [52] Jonathan Stromseth. ASEAN and the Quad: Strategic Impasse or Avenue for Cooperation? [EB/OL]. https://www.brookings.edu/blog/order-from-chaos/2021/09/23/asean-and-the-quad-strategic-impasse-or-avenue-for-cooperation/, 2021-09-23.
- [53] Evan A. Laksmana. Whose Centrality? ASEAN and the Quad in the Indo-Pacific [EB/OL]. https://media.defense.gov/2021/Mar/12/2002599864/-1/-1/0/6-LAKSMANA.PDF/TOC.pdf, 2021-01-05.
- [54] Zachary Paikin. Canada's Dilemma: China and the "Rules-Based International Order" [EB/OL].https://peacedi-plomacy.org/2022/06/14/canadas-dilemma-china-and-the-rules-based-international-order/, 2022-06-14.
- [55] AFP. Japan's Kishida loses fourth minister in three months [EB/OL]. https://guardian.ng/news/japans-kishida-loses-fourth-minister-in-three-months/, 2022-12-27.
- [56] Kyodo. US, Japan Agree to Work Together in Event of Beijing—Taiwan Military Clash, Sources Say [EB/OL]. https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3126318/us—japan—agree—work—together—event—beijing—taiwan—military, 2021—03—21.
- [57] 聂姣.中印崛起的"邻国困境"与地区秩序的重塑[J].南亚研究,2023(3):1-27.
- [58] 王晓波, 车永新. 尹锡悦政府"对美追随"的权力逻辑——基于关系理论[J]. 东疆学刊, 2024(1):41.
- [59]潘金娥,周增亮.越南能否玩转中美"平衡术"[J].世界知识,2017(23):31.
- [60] Yongnian Zheng. The Future of China and the Asian Security Order [EB/OL].http://m.aisixiang.com/data/42549.html, 2011-07-28.

「责任编辑 许 佳〕

ABSTRACTS

The Manifestation of Rationality Depends on the Interaction of Emotions—Theory and Practice of Emotional Diplomacy with Chinese Characteristics in the New Era $ZHAN\ De-bin\ CHEN\ Jun-jie\ \cdot 3$

Abstract: The major—country diplomacy with Chinese characteristics in the new era demonstrates a distinctive style of "a blend of emotion and reason, with sincerity and warmth," which has greatly enhanced China's international influence, appeal, and shaping power. However, to date, Chinese academics have not yet conducted any systematic theoretical research on emotional diplomacy. In light of this, this paper seeks to construct a theory of emotional diplomacy by drawing on the "Chinese School" of international relations theory and the research path of "historical political science." Firstly, the theory of emotional diplomacy with Chinese characteristics in the new era actively draws on traditional historical and cultural resources, which contains the triple theoretical logic of modernizing the "the state of Tianxia (all under heaven)," the leadership of the Communist Party of China, and the politics of people's hearts. Secondly, based on the theoretical connotations of emotional diplomacy, three dimensions can be deduced: the worldview of "the world as one big family," the methodology of "a world of no exteriority and only interiority," and the values of "edifying the populace so that the rule by civil means can prosper." Finally, this paper abstracts and refines the theoretical paradigm of emotional diplomacy and conducts a preliminary verification in combination with the practice of Chinese diplomacy in the new era. Practice shows that emotional diplomacy with Chinese characteristics in the new era, which balances and integrates emotion and reason in handling international relations, can help to further strengthen China's voice in diplomacy and present a credible, amiable, and respectable image of China.

Key Words: Emotional Diplomacy; Xi Jinping Thought on Diplomacy; Major Country Diplomacy with Chinese Characteristics; International Relations Theory; Historical Political Science

Differences in Security Order Concepts Between China and the United States and the Construction of Asian Security Order

WANG Jun-sheng · 20 ·

Abstract: The construction of the Asian security order is conducive to the great rejuvenation of the Chinese nation, and the order concepts of China and the United States are key factors affecting the construction of the Asian security order. In terms of the Asian security order concept, China has proposed the Global Security Initiative, while the United States has put forward the "rules—based international order." The differences in the order concept between the United States and China lie in the former's advocacy for unilateral security, pursuit of hegemonic politics and the promotion of bloc confrontation, and the latter's advocacy for cooperative security, pursuit of Asian coordination, and building of Asian community with a shared future for mankind. Most Asian countries support China's order concept and have doubts about the United States' concept, with only a small number of countries such as Japan, South Korea, the Philippines, and India supporting the United States' concept. Taking into account the characteristics of the Asian security environment, and drawing on the experience of related countries in promoting regional security order, China should uphold the principle of indivisible security in promoting the construction of the Asian security order and re—assure "peace" by strengthening the top—level design; comprehensively utilize "economic" and "security" means to continue to promote security through economy and increase the input of security resources; and intensively and meticulously promote the construction by region and country and balance the influence of Russia and the United States.

Key Words: Concept of Asian Security Order; Asian Security Order; Sino-U.S. Relations; Asian Countries; Rejuvenation of the Chinese Nation

Emotional Logic of National Security : A Theoretical Analysis

 $YIN\ Ji-wu\ JIA\ Yu-xian\ \cdot 34\ \cdot$

Abstract: Existing research on national security mostly views the status and process of national security as results of rational national construction, neglecting the significant role of emotional factors. Emotional factors can influence national security beliefs, national security decision—making, security community, and national security status. In other words, national emotions and leaders' emotions are able to affect the formation of national security beliefs. The emotions of the public and leaders can both shape the process of making national security decisions and strategically promote the implementation of national security policies. Emotional attachment and emotional trust between nations are capable of helping build and maintain a security community. Leaders' ability to control and utilize emotions can facilitate the achievement of a national security status, as primordial emotions like anger and hatred can trigger international conflicts, while instrumental emotions can promote cooperation between nations under certain conditions. Clarifying the emotional logic of national security is beneficial for improving the national security theoretical system and for a deeper understanding of the comprehensive national security concept as well as global security initiatives, and also helps to provide a feasibly microscopic path for realizing China's security proposition.

Key Words: National Security; Emotional Logic; Security Decision-Making; Security Community; A Holistic Approach to National Security

The Biden Administration's Rearrangement Strategy of International Institutions: Measures , Characteristics , and Constraints $ZHUO~Ye~SONG~Yi-ming~\cdot 49 \cdot$

Abstract: Tackling global issues functionally and serving foreign policy with non-neutrality, international institutions are used to implement the international institutional statecraft and maintain American hegemony by the Biden Administration. Selectively returning, reinforcing leading and control, creatively building, integrating and reinforcing are the main means of the Biden Administration's international institutional statecraft, which aims at persisting in liberal internationalism and competing in geopolitics. Overall, the international institutional statecraft features exclusiveness, domestic orientation and covering numerous issues, indicating that the Biden Administration regards international institutions as its positive strategic assets. However, due to the defect of institutional design, a decline of the U.S., opposition from international bureaucrats and constraints of domestic politics and economy, the Biden Administration's international institutional statecraft is difficult to implement.

Key Words: Biden Administration; International Institution; International Institutional Statecraft; Sino-U.S. Relations; the United States